

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Viernes 28 Enero de 1887.

Año XV. Núm. 4.209.

Correspondencia de Madrid

24 de Enero de 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Sobre la amnistía

A lo que ayer manifesté comentando los rumores de que se hacia eco la prensa sobre concesion de una amplia amnistía y negociaciones seguidas para ello por el señor Sagasta con el Sr. Ruiz Zorrilla, creo oportuno añadir lo que anoche dijo «El Progreso».

«No es exacto—dice—que el Sr. Ruiz Zorrilla haya solicitado la amnistía. Quienes han llevado á cabo gestiones activas y repetidas cerca del Sr. Ruiz Zorrilla para hacerle aceptar una amnistía, son monárquicos cuyos nombres estimamos prudente no revelar.

«El Sr. Ruiz Zorrilla se ha limitado á oír sin rechazar sus proposiciones, animado de sentimientos patrióticos en favor de los leales y buenos amigos sacrificados en aras de la causa republicana.

«No es exacto que los emigrados se encuentren animados de vivos deseos de acogerse á indulto. Solo algunos lo han pedido y esos invitados á ello por el Sr. Ruiz Zorrilla, que deseaba probar el temple de los otorgantes del indulto. Algunos jefes no aceptarían quizá la amnistía.»

Hay en estas líneas la exajeracion propia de «El Progreso», pero en su fondo vienen á confirmar lo que ayer anuncié: esto es, que hay emigrados que desean regresar á su patria, y que deseándolo, trabajan para que el Sr. Ruiz Zorrilla modifique su política y les abra las puertas de los hogares que por su causa se les cerraron.

Estimo, sin embargo de todo, que sobre este asunto no se ha dicho aun la última palabra.

Asamblea zorrillista

Han comenzado á llegar los representantes de los comités de provincias, para asistir á la Asamblea republicana que se reunirá mañana 25 por la noche.

Presidirá el Sr. Marqués de Montemar, y asistirán unos ochenta individuos, de los 120 que tienen derecho á concurrir.

Creíase que la Asamblea duraría algunos días, pero los zorrillistas preparan las cosas para que no se celebren más que dos sesiones: la de mañana dedicada al exámen de las actas, y la de pasado mañana, en la cual presentarán una proposicion de adhesion incondicional al Sr. Ruiz Zorrilla. Si los salmeronianos reproducen la que presentaron en el seno de la junta directiva, los zorrillistas formularán una de «no ha lugar á deliberar»

No sé si los zorrillistas conseguirán su propósito en cuanto á la brevedad de los debates, porque los amigos del Sr. Salmeron están resueltos á defender con energía su criterio; pero lo que no admite duda es que el triunfo coronará los esfuerzos del zorrillismo.

En este caso parece natural que los salmeronianos se separen definitivamente del partido.

Créese que en cuanto el Sr. Ruiz Zorrilla conozca el resultado de la Asamblea, dirigirá un manifiesto á sus amigos.

Los presupuestos

Dícese que los presupuestos no serán presentados á las Córtes hasta primero de Marzo.

Recordando que la prensa ministerial prometió que los presupuestos se presentarían en la primera sesion que celebraran las Cortes en el mes de Enero, resulta ya un atraso de mes y medio.

Aunque no haya nuevo retraso, es decir, aunque el mismo día 1.º de Marzo se lean los presupuestos, la comision no podrá dar dictámen hasta el 20, lo más pronto. En esta fecha no creo que comiencen los debates, porque siendo Semana Santa en los primeros dias de Abril, habria que interrumpir la discusion. Lo más probable es que no se inauguren los debates hasta despues de las vacaciones de Pascua, esto es, á mediados de Abril.

Si esto pasa así, y es lo más probable, ¿á qué quedan reducidas las recomendaciones del Sr. Sagasta para que se discutieran pronto los presupuestos á fin de dejar expedito el ejercicio de la regia prerrogativa?

Es más: no solo se falta á esos propósitos tan solemnemente anunciados, sino que va á infrinjirse la ley de contabilidad, la cual exige que los presupuestos se presenten antes del 11 de Febrero.

Yo espero aun que el Sr. Puigcerver no dilate tanto la presentacion de los presupuestos.

Cuestion de prerrogativa

La cuestion relativa á si el proyecto de bases para el Código civil ha podido presentarse en el Congreso, ó si era necesario reproducirlo en el Senado, amenaza surgir de nuevo, porque el senador Sr. Comas, que cree indispensable una nueva discusion en la Alta Cámara, se muestra dispuesto á provocar un debate sobre este asunto.

No sé como planteará la cuestion, pero yo he procurado estudiarla y veo que el Sr. Comas puede esgrimir argumentos de mucha fuerza.

El Sr. Fernandez de La Hoz

Esta mañana á las diez y media ha sido sacramentado el ex-ministro y primer vicepresidente del Senado D. José M.º Fernandez de La Hoz.

El viático ha sido acompañado por varios senadores, llevando las varas del pálio dependientes del Refugio y de la Academia de Jurisprudencia.

El estado del enfermo es gravísimo.

Se ha pedido á Su Santidad su bendicion apostólica.

El Sr. Fernandez de La Hoz conserva la plenitud de sus facultades intelectuales, y comprende tan perfectamente su estado que más de una vez se le ha oido exclamar: «Esto se vá más pronto de lo que yo creía.»

En el Senado

En la Alta Cámara ha tenido interés la pregunta del señor marqués de Seoane sobre el enganche de emigrantes en la Legacion del Brasil, porque ha permitido al ministro de Estado dar esplicaciones sobre este asunto.

El Sr. Moret ha confesado que le parecia poco regular el que un representante extranjero celebre esa clase de contratos, añadiendo, no obstante, que no estaba jus-

tificada la intervencion por parte del Gobierno, y que éste no tiene derecho para impedir la emigracion.

Despues el Sr. Alcalá Zamora ha explicado su interpelacion sobre la aplicacion del decreto de indulto de Setiembre de 1885.

El Sr. Escobar

El respetable propietario de «La Epoca» sigue en la agonía.

Esta mañana llamó á los redactores de su periódico, y uno por uno se los fué recomendando á su hijo D. Alfredo, diciéndole á éste que tuviera siempre presente que todos ellos habian contribuido á crear la fortuna de su padre; y á los redactores les rogó que ayudáran á su hijo con la misma decision y con el mismo entusiasmo con que á él le habian ayudado.

La escena fué conmovedora.

Las últimas palabras que los redactores de «La Epoca» oyeron al Sr. Escobar, fueron estas: *Y aquí se acabó el sainete: perdonad sus muchas faltas.*

Una pregunta

A última hora el senador Sr. Comas ha preguntado al Gobierno si el Senado discutiría y aprobaría nuevamente el proyecto de bases para el Código civil, reproducido en el Congreso, y que fué presentado por los conservadores.

El Sr. Alonso Martinez ha contestado que el Senado resolvería como único competente.

En el Congreso

A primera hora el Sr. Dominguez ha apoyado su proposicion de ley pidiendo la supresion del Tribunal de actas graves.

Despues ha continuado el debate sobre la interpelacion del Sr. Lastres.

En baja

En la Bolsa ha habido esta tarde un gran pánico, perdiendo el 4 p.º interior un entero y á proporcion todos los demás valores.

Esto es debido á las malas noticias del exterior, pues resulta confirmado que Austria hace en estos momentos grandes aprestos.

La baja viene de la Bolsa de Berlin, habiendo influido grandemente en la de Paris y como consecuencia aquí.

Los representantes zorrillistas

Esta tarde se han reunido los delegados de los comités demócratas progresistas llegados de provincias y que siguen la tendencia zorrillista en la redaccion de «El Progreso». Con decir que su director, don Andrés Solís, llegó ayer de la capital de Francia despues de haber conferenciado con el Sr. Ruiz Zorrilla y que la Asamblea del partido se verifica mañana, creo escusado decir el objeto de la reunion. Lo que el Sr. Solís diga eso es lo que harán los delegados zorrillistas, que se las prometen muy felices contra los que siguen á los salmeronianos y la nueva fraccion creada por los Sres. Muro, Baselga y García Monfort.

El Sr. Figuerola

Esta tarde ha estado en el Salon de Conferencias. Su presencia allí ha causado alguna extrañeza, despues de su carta al Sr. Zorrilla diciéndole que se retiraba de la vida pública. Su actitud es la misma, pues ha declarado que no quiere mezclarse

con la política ni quiere saber nada de ella.

Yernocracia

Un nuevo yerno en el Congreso: segun telegramas recibidos referentes á la eleccion de un diputado por el distrito de Almaden el hijo político del Sr. Moret, señor Rozpide ha obtenido 1.290 votos contra 971 que ha conseguido su contrincante el Sr. Aguilera (D. Luis Felipe).

Un accidente

Esta tarde en el Senado ha ocurrido un suceso lamentable. Acababa de hablar en el Salon de sesiones el marqués de Molins conteniendo con el ministro de Fomento sobre una pregunta que habia hecho en anteriores sesiones, y al salir de la sala, no sé si por lo apresuradamente que lo hizo ó porque se habia espresado con algun calor al usar de la palabra, lo cierto es que preso de un desvanecimiento cayó en tierra sin sentido. Los senadores que se apercibieron de lo ocurrido acudieron presurosos á ausiliar al marqués el cual recibió una herida en la nariz de la que le manaba abundante sangre. Vuelto en sí y despues de limpiarle el rostro que lo tenia manchado de sangre, lo trasladaron á su domicilio en coche, bastante aliviado.

Dikson.

Una carta curiosa

«La Epoca» ha recibido por el correo interior una carta firmada por «Un sargento fugado», y áun cuando supone que no es auténtica la epístola la publica por creerla digna de ser conocida.

Nosotros abundamos en la misma opinion. Es más: creemos que si la carta no es auténtica debiera serlo, y que si detrás de la firma de «Un sargento fugado» se oculta, como parece probable, distinta persona, el propósito del autor no se desvirtúa por eso, pues aunque tome un puesto que no le corresponde, ha sabido condensar tal fondo de verdad en corto número de renglones, que si no la conciencia de los fugados, los hechos que de algun tiempo á esta parte se vienen sucediendo y el recuerdo de otros más lejanos, justifican la existencia del escrito y excusan todo comentario.

Hé aquí la epístola:

«Sr. Director de la Epoca.»

Muy señor mio: Soy uno de los sargentos fugados de las prisiones militares en la noche del 5: ya estoy en lugar seguro, y como soy además aficionado á la lectura de periódicos, y he visto con asombro en ellos la indignacion que nuestra fuga ha producido, me decido á tomar la pluma y decirle lo que pienso sobre este asunto, por si se digna publicarlo en las columnas de su acreditado periódico.

¡Dicen VV. que las prisiones militares están mal organizadas! Para nosotros no han podido estarlo mejor. Añaden que la vigilancia en ellas es nula. Afortunadamente para nosotros.

Todo esto, como digo, es cierto; pero no es nuevo, ni tampoco cosa que debe espantar á los que todos los dias dan cuenta de las fugas de presos de las cárceles civiles.

¡Vamos á cuentas! Si el Gobierno hubiese vigilado debidamente, y si todos hubiesen cumplido con su deber, ni los sargen-

tos habríamos sido seducidos, ni nos hubieran visitado constantemente los individuos de la A. R. M., ni hubiéramos podido tener en el cuartel nuestros nombramientos de capitanes de la república, ni nos habría sobrado tiempo para andar por ahí vestidos de paisano, conociendo y hablando con caballeros de esos que todo lo arriesgan por la causa cuando hablan, sin perjuicio de quedarse luego en casa cuando hay peligros que correr ó castigos que sufrir.

Aunque no he llegado á oficial más que en un papel que hoy no se cotiza, tengo criterio bastante para comprender que he faltado á mi deber, que he barrenado la Ordenanza y que por todo esto hubiera merecido ser fusilado, como por igual causa lo han sido ya otros muchos compañeros míos.

Pero si todo esto es indudable, ¿qué pena merecían los oficiales y el oficial general que nos mandaba?

Si la magnanimidad de la reina indultó al brigadier, ¿por qué nosotros, que éramos menos culpables, habíamos de podrirnos en las prisiones militares, renunciando á la felicidad de tomar la categoría de emigrados, que sirve á veces de único título para alcanzar posiciones civiles y militares cuando cambian los tiempos?

¿Es que porque los sargentos no éramos masones no habíamos de gozar de las ventajas del desorden que á otros alcanzan?

Además, ¿conocen los que tanto se indignan algun preso que se quede tranquilamente en la cárcel cuando le habren las puertas, le dan trajes para que se disfrace y dinero para que huya?

Si hay carceleros que se venden, puertas que se habren, ocasiones para combinar las cosas, ¿no las han de aprovechar los sargentos, como cada hijo de vecino?

Nosotros sabíamos, porque así se nos había dicho, y los hechos lo confirmaron después que no corría peligro nuestra vida cuando nos sublevamos, aunque fuéramos vencidos; y que nuestra libertad, tan cara como la vida para mí, se perdería difícilmente y por poco tiempo.

Sin duda los que así nos hablaban conocerían el orden interior de las prisiones, y sabían lo que yo entonces ignoraba y ahora sé por experiencia propia.

Voy á concluir mi carta, ya demasiado larga, diciendo que tengo por seguro que he de ver en París á Villacampa, y que todos hemos de celebrar juntos fiestas al arrullo de la flauta encantada de Casero, en los elegantes salones de alguna dama, mientras un indulto nos abre las puertas de la patria, y otro decreto magnánimo nos pone en condiciones de volver á empezar nuestra tarea.

De Vd. atento S. S. Q. S. M. B.,

Un sargento fugado.

Perdone Vd. que esta carta no esté muy bien escrita, en gracia de que fuí sargento; y si le parece demasiado mal, compárela para mirarla con benevolencia, con la de algun otro militar de alta graduacion que tambien se ha publicado recientemente.»

Del extranjero

Cuanto encierra de mas interesante la prensa extranjera, está comprendido en pocas líneas.

Todas las impresiones resultan muy optimistas respecto de la guerra entre las grandes potencias, y por eso no son hoy las noticias referentes á esta cuestion las que merecen ser preferidas en la revista de sucesos europeos.

Hé aquí lo que principalmente puede extractarse leyendo los periódicos ayer re-

cibidos:

ALEMANIA

Las manifestaciones electorales no son grandes aun. Los conservadores son los primeros que han hecho un llamamiento á los electores. En este llamamiento se dice: El resultado de la lucha electoral significará la paz ó la guerra, como lo ha declarado el general Moltke en el Reichstag. Si el proyecto militar es rechazado, Alemania no tendrá delante de sí mas que un porvenir incierto, fecundo en peligros en el exterior, y en luchas interiores, que ocasionarán la ruina de la patria.

Si por el contrario es aceptado, el desenvolvimiento de la nacion será regular, legal y afortunado.

El partido güelfo de Hanoore ha publicado tambien un manifiesto declarando que «los partidos llamados nacionales, agitándose en favor de un aumento immoderado del ejército, mantienen á los pueblos en temores de guerra perpétuos, que paralizan toda confianza en el porvenir y en la prosperidad. El porvenir no es de los grandes ejércitos, sino de aquellos que conservan la fé de sus padres, defienden fielmente y sin temor los derechos y las libertades de los pueblos, sobre los cuales solo descansan la paz durable y el bienestar general.»

Los progresistas tambien han hecho circular con gran profusion el discurso de M. Richstar.

Y el Gobierno por su parte ha mandado hacer una gran tirada de la peroracion de M. de Bismarck.

La «Gaceta de la Alemania del Norte» tambien entra en la lucha. Publica un artículo sobre el derecho de los indiferentes en caso de guerra.

Cree ver que Francia reúne en la frontera alemana grandes medios de resistencia y que se refuerzan las guarniciones de todos los puntos extratéticos.

Otros periódicos indican tambien que los franceses están comprando en Alemania grandes cantidades de ácido pítrico, necesario como el ácido sulfúrico para la fabricacion de la melinita.

Estas noticias son extendidas por todos aquellos periódicos que desean la aceptacion del proyecto militar, y es posible que aumenten estas maniobras de alarma durante el período electoral.

El estado general del país confederado, no cabe duda que es bastante anormal. Una reunion de nacionales liberales convocada el dia 18 en Manheim fué perturbada por los socialistas, interviniendo la policia y dándose muchos vivas á la República.

La Liga internacional de la paz y de la libertad ha dirigido á los electores alemanes el siguiente aumento:

«Electores: el Reichstag ha sido disuelto. Vais á ser llamados á elegir otro nuevo Parlamento. La nacion alemana se encuentra de improviso en ocasion de recobrar su libertad, de rechazar la máxima inhumana, segun la cual la fuerza es antes que el derecho, y de que todos aseguren su autonomia, y de dar á los pueblos la garantía de que Alemania sabe respetar legalmente, entre los demás, los derechos que ella reclama para sí en el más pleno ejercicio.»

Electores, aprovechad esta ocasion; procurad la situacion de que debéis ser los dueños. Restableced la confianza internacional y haced posible el desarme general, colocándoos gloriosamente á la cabeza de Europa; nombrad los Diputados más resueltos á fundar la política de reconciliacion y de paz sobre la base de la justicia y de la libertad.»

Gaceta

La enseñanza primaria en Europa

El movimiento de propagacion de la enseñanza primaria ó elemental en todas las naciones de Europa merece ser conocido, porque por él puede comprenderse el adelanto que la cultura y la instruccion van obteniendo en las diferentes naciones.

Enunciaremos únicamente algunos datos estadísticos comparativos de los principales Estados.

Rusia, con una poblacion de 78 millones de habitantes, cuenta 23.000 escuelas, con un término medio de asistencia de 33 niños, ó sea en total 1.125.000 niños de ambos sexos. Hay una escuela por cada 23.000 habitantes. El presupuesto de gastos de primera enseñanza asciende á 22 millones de pesetas, correspondiendo á cada ruso 28 céntimos.

Austria tiene 37 millones de habitantes; sostiene 29.000 escuelas con tres millones de alumnos, lo que arroja 104 niños por escuela y una de estas por cada 1.300 habitantes, gastando 35 millones y medio de pesetas, ó sea 96 céntimos por habitante.

Italia, con 28 millones de habitantes, sostiene 47.000 escuelas con dos millones de asistentes, ó sea 45 niños por escuela y una escuela por cada 600 habitantes, empleando en ellas 23 millones y medio de pesetas, con un promedio de 84 céntimos por habitante.

Inglaterra tiene 34 millones de habitantes y 58.000 escuelas, á las que concurren tres millones de niños, correspondiendo 25 alumnos por escuela y una escuela por cada 600 habitantes. Gasta 63 1/4 millones de pesetas, ó sea 1'86 por habitante.

Alemania, con 42 millones de habitantes, mantiene 60.000 escuelas, á las que asisten seis millones de niños, ó sea 100 por cada escuela y una escuela por cada 700 habitantes. Gasta 82 1/4 millones de pesetas, con un término medio por habitante de 1'96 pesetas.

Francia tiene 37 millones de habitantes y 71.000 escuelas para cinco millones de niños asistentes, á razon de 66 niños por escuela y una escuela por cada 500 habitantes. Gasta en primera enseñanza 54 3/4 millones de pesetas, correspondiendo 1'48 pesetas por habitante.

España, por último, con 17 millones de habitantes, sostiene 29.000 escuelas con una asistencia de 1.625.000 niños de ambos sexos, correspondiendo á cada escuela 56 alumnos y una escuela por cada 600 habitantes. Emplea 23 millones de pesetas, por un promedio de 1'40 por habitante.

Considerando el número de escuelas en proporcion del de habitantes, Francia ocupa el primer lugar, el segundo España, Inglaterra é Italia, con igual número de escuelas.

Respecto á la asistencia, la proporcion es la siguiente:

En Francia concurren á las escuelas el 13'52 por 100 de la poblacion; en Alemania, el 11'90; en España, el 10; en Inglaterra, el 8'82; en Austria, el 8'10; en Italia, el 7'14; y en Rusia, el 1'47 por 100.

Respuesta

El órgano republicano de Menorca dice en su número de ayer, que ignora de donde hemos sacado que el Sr. Prieto y Caules deba tomar parte en la discusion del proyecto de ley sobre arrendamiento de la

renta del tabaco. Nosotros vamos á satisfacer su curiosidad, copiando un suceso del periódico republicano «El Globo», correspondiente al dia 19 del actual.

«Los diputados de la coalicion republicana, en su reunion de ayer tarde, acordaron:

Que el proyecto sobre admisiones temporales sea combatido por el Sr. Muro.

El de arriendo de la venta de tabacos por los Sres. Pedregal, PRIETO Y CAULES y los demás que estimen oportuno tomar parte en su discusion.

El de convenio con la Trasatlántica por los señores Azcárate, Baselga y demás que lo consideren necesario.

El relativo al crédito territorial, será impugnado por los Sres. Muro, Gilsanz y algun otro.

El que fija las fuerzas de tierra por los Sres. Pedregal, Baselga y Portuondo.

Y el de creacion de administraciones subalternas por los Sres. Prieto y Caules y Villalva Hervás.

Este último fué comisionado para dar cuenta de los acuerdos al Sr. Pi y Margall, que no tuvo á bien concurrir, á pesar de haber sido previamente invitado, y á fin de conocer sus propósitos respecto á los proyectos enumerados.

La reunion habia sido provocada por el Sr. Pedregal deseoso de que se examinaran los proyectos pendientes, y se fijara el criterio con que debian ser combatidos.

Un último acuerdo, adoptó la minoría. El de distribuirse turnos para que no falte ningun dia uno ó dos de sus individuos al comenzar la sesion.

Las cuestiones esencialmente políticas no se tocaron ni por incidencia.»

Queda complacido el colega.

Teatro Principal

Habia casi un delirio por asistir á la funcion de anoche. No sólo los palcos, sino hasta los incómodos asientos del *parterre* se hallaban tomados desde dias anteriores. En presencia de ese afán, cualquiera hubiera creído que se iba á representar algo sorprendente. Sin embargo, la verdad es que estaba anunciada y se puso en escena la zarzuela «Pepe-Hillo», de cuya letra y música no queremos acordarnos.

Tampoco las simpatías del beneficiado señor Palmada, con ser muchas, bastaban á encender tan vivo y general deseo de ir anoche al teatro; lo que allí atraía era el anuncio del *toro* en plaza. Por donde se ve que España lo que no consigue el arte lo logran los cuernos!!

Excusado es añadir que el coliseo estaba de bote en bote. No recordamos haberle visto jamás tan lleno. La Empresa tuvo que devolver el precio del billete á muchas personas que no cupieron en el teatro.

Los artistas procuraron sacar el mejor partido posible de las monótonas y deslazadas escenas de «Pepe-Hillo», y las partes principales consiguieron hacerse aplaudir algunas veces. En este punto el más afortunado fué el Sr. Palmada, quien se vió obsequiado con varios recuerdos de sus numerosos amigos.

No creemos pecar de injustos al decir que el público se aburrió durante toda la funcion, menos en el cuarto cuadro en que la vista de la plaza de toros; los alegres sonnes de la música militar; el jaleo de los que habia en el escenario; la salida del becerro y los caballos; el apuro de los picadores, que repartian á diestro y siniestro los puyazos por el cuerpo del flacucho y manso animal, y los demás incidentes de la corrida, despertaron el entusiasmo de las masas, amigas de todo bullicio, y el teatro pareció por un cuarto de hora una plaza de toros.

La Empresa debe procurar que en las

representaciones sucesivas de «Pepe-Hillo» sean más cortos los entreactos que anoche, á fin de conseguir, como puede lograrse, que la función termine una hora más temprano.

Peticion fiscal

Al individuo de la tripulacion de un laud carbonero que como dijimos á su debido tiempo, el Sr. Delegado del Gobierno en esta isla puso á disposicion del Juzgado de instruccion de este partido por haber espendido moneda falsa en varios comercios de esta poblacion, el Ministerio fiscal le pide la pena de cuatro años nueve meses y once dias de presidio y la multa de ciento veinte y cinco pesetas.

Abuso

Parece que algunos vecinos de la calle de San Gerónimo se entretienen en arrojar á la vía pública aguas sucias desde las ventanas de su casa. Como este abuso va siendo por desgracia frecuente, llamamos la atencion de la autoridad para que le ponga remedio y evite los disgustos que de él pueden seguirse.

Navegacion

El vapor-correo «Reina Mercedes» salió de Santander para la Coruña y Antillas el jueves 20 del corriente.

Cotizacion

El oro del cuño español á última hora del día 5 del actual, se cotizaba en la Habana de 230 á 230 y medio por 100 premio.

Sesion

El día treinta y uno del corriente mes á las doce de su mañana deberá reunirse la Junta Municipal en las Casas Consistoriales, para aprobar el presupuesto adicional al ordinario del Ayuntamiento de esta ciudad correspondiente al actual año económico. Sino se reúne número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego, convocada nueva sesion para el ocho de Febrero á igual hora, en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de concurrentes.

Visita

Con objeto de inspeccionar las obras que se verifican en el Lazareto, esta mañana han visitado dicho establecimiento el Delegado Sr. Trémol y el arquitecto provincial encargado de la direccion de aquellas don Juan Guasp.

Movimiento carcelario

Para sufrir un mes y un día de arresto mayor ha ingresado hoy en la carcel de este partido uno de estos isleños.

Ereccion de un monumento

Los ciudadelanos han tomado con gran empeño la ereccion de un monumento conmemorativo del día 17 de Enero de 1287. El 23 del actual se nombró una Junta compuesta en la siguiente forma: Presidente honorario, Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Menorca; Presidente efectivo, Sr. Conde de Torre Saura; encargados de recoger fondos, los Sres. Arcediano D. Sebastian Vives, D. Juan Oliver, D. Francisco Oleo y D. Juan Benejam; Depositario, D. Pedro Martorell; encargado de la vigilancia de las obras y ordenador de pagos, D. Jaime Pomar; y Secretario el Licenciado D. Pedro Moll, Pbro.

Se acordó en la reunion referida que dicho monumento consista en un arco triunfal coronado por la estatua ecuestre del rey Alfonso III.

Celebramos el notable y patriótico pro-

pósito de los ciudadelanos y les deseamos feliz éxito.

Aviso

El cañonero-torpedero de acero *Surlen* ha fondeado en aguas de Calafiguera á eso de las dos de la tarde, debiendo salir mañana á las siete para la mar con la correspondencia que existía en la Administracion de correos de esta ciudad con destino á la escuadra inglesa del Canal, la que, si no media contraorden, fondeará en este puerto entre nueve y diez de dicho día.

Disposicion acertada

Sabemos que el Sr. Comandante interino de Marina, D. Angel M. Bocio, contestando á una pregunta del jefe de la escuadra inglesa del Canal, ha manifestado que no pondría ningun obstáculo á que la misma fondee en los sitios que tenga por conveniente.

La resolucion del Sr. Bocio es de aplaudir.

La salud del Prelado

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Menorca se halla indispuerto, á consecuencia de un catarro. Deseamos su pronto y cabal restablecimiento.

Sentencia

La Seccion primera de lo Criminal de la Excmo. Audiencia de este Distrito ha condenado á la pena de dos años cuatro meses y un día de presidio correccional al autor del hurto de un reloj cometido en un almacén de la Rampa de la Abundancia.

Desgracia

Ayer un caballo de Ciudadela salió escapado de la cuadra y por la calle hizo caer á una criatura, causándole algunas lesiones.

Fabricacion de calzado

Hemos leído varias cartas de comerciantes de la Habana en las cuales se aplaude la determinacion de los fabricantes de calzado alayorenses de no embarcar hasta dentro de cuatro meses, indicando además que no solo convendría que los de Mahon siguiesen tan prudente conducta, sino que todos la adoptasen durante medio año, plazo que consideran necesario para dar salida á los inmensos depósitos de calzado y dejar el mercado en condiciones favorables para los industriales.

El tiempo y la higiene

Sigue reinando todavía el frío intenso que engendraron en nuestra comarca los copiosos nevascos ocurridos en las sierras del Principado, con la variante de ser cada día mas pronunciado y molesto el estado higrométrico del ambiente urbano.

El aire frío y húmedo, hé aquí el enemigo más temible para el organismo humano y contra el cual toda precaucion es poca.

Demostracion plena de este aserto es el crecidísimo número de enfermos, que hoy por hoy registra la capital, teatro, además, de una dilatada y no nada benigna epidemia de sarampion.

La higiene aconseja lo siguiente, contra este peligro doble que amaga á los grande y á los pequeños.

Se reforzará el abrigo exterior, empleando en él telas de lanas tupida y de abrigo: se usará calzado de doble suela, elaborado con pieles que mantengan calientes los piés: se emplearán alimentos nutritivos, carnes rojas, moluscos y materias grasas, que son toda clase de mantecas, y se usa-

rá, bien que con discrecion, de las bebidas alcohólicas, y muy especialmente de las estimulantes difusivas (café, té salvia, yerba buena, etc.)

Se evitará, además, el salir de noche, y sobre todo, el permanecer largo tiempo en habitaciones en que haya calorífero ó estufa, si la temperatura pasa de 15 grados centígrados, y con mayor motivo, si hay que salir luego á la calle.

Los braseros deben suprimirse en totalidad; los desprendimientos de óxido de carbono suelen determinar con frecuencia jaquecas, cefalalgias y vértigos, y en ocasiones, por desgracia, verdaderos envenenamientos.

Secuestren las familias á los pequeñuelos y téngalos en casa, mal de su grado, mientras reine el sarampion, que tiene sus focos principales en las escuelas públicas y en las colegios.

Si á pesar de esto, alguno de ellos enfermase de este exantema, saquen inmediatamente á los demás de casa. No olviden que es una necesidad creer, como creen á piés juntillas la generalidad de las familias, que el sarampion es una enfermedad «necesaria», en esta época de la vida.

Son en gran número, y en él se cuenta el autor de estas letras, los individuos que no lo padecieron en su vida, y así, bien vale la pena de tomar precauciones contra una enfermedad que puede evitarse, y que si no por ella, es siempre temible por las complicaciones que pueden y suelen acompañarla.—Dr. Veritas.

Trombas

Dicen de Argelia que los habitantes de Cherchel han tenido ocasion de admirar en la semana pasada, cuatro trombas de gran tamaño que corrian en direccion de Noroeste á Sudoeste.

Debió ser un espectáculo imponente, pues las columnas de agua que formaban las trombas alcanzaban una elevación de más de 15 metros, y al retorcerse formando espiral producian un ruido formidable que se dejaba oír en la citada villa.

Reemplazo

Los 55.000 hombres del actual reemplazo han sido llamados con objeto de cubrir las bajas que expresamos á continuación:

Ejércitos de Ultramar	6.731
Artillería	4.957
Ingenieros	1.460
Caballería	5.984
Infantería de marina	2.000
Administracion militar	350
Sanidad militar	140
Infantería en el primer concepto	26.699
Idem. en el segundo	6.317
Islas Canarias (contingente especial)	362
Total	55.000

Frio

Nos dicen de La Escala (Gerona), que es tanto el frío que se siente en aquella comarca que el oleaje del mar, entrando cuatro palmas dentro tierra de su límite ordinario, ha quedado helado, formando una verdadera faja de hielo, lo que no se habia visto del año 29 acá.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 27.—7:45 n

Ha fallecido el Sr. Fernandez de La Hoz.

En el Senado ha continuado discutiéndose el proyecto de bases del Código penal, habiéndole combatido el Sr. Fabié.

En el Congreso el Sr. Bugallal explanó una interpelacion acerca de la burocracia militar.

Madrid 27.—9 n.

En Génova se ha hecho una brillante recepcion á la escuadra española El Ayuntamiento obsequió al Sr. Almirante y jefes y oficiales con un banquete y un sarao, habiéndose pronunciado entusiastas y patrióticos discursos.

Madrid 27.—9:30 m.

El Sr. Cos Gayon ha declarado en el Congreso que los conservadores rechazan el arrendamiento de la renta de tabacos, por considerarlo perjudicial á los intereses del Tesoro.

Es inexacto que el Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Alonso Martinez, piense dimitir.

Madrid 28.—9:25 m.

En la Asamblea republicana el Sr. Muro defendió los procedimientos legales. Censuró los discursos del Sr. Salmeron sobre el derecho de insurreccion, y dijo que continuará aconsejando al partido la propaganda pacífica.

El Sr. Peñalva se adhirió á las manifestaciones del Sr. Muro y se opuso á la dictadura del Sr. Ruiz Zorrilla desde el extranjero.

El Sr. Portuondo defendió el temperamento de transaccion y concordia como único medio de mantener la unidad del partido.

El Sr. Perales dijo que el partido republicano está preparado para realizar grandes empresas. Afirmó que el Sr. Ruiz Zorrilla pasa una pension al brigadier Mariné y otros emigrados y que sostuvo al brigadier Villacampa, quien preparó y dirigió la última sedicion.

Madrid 28.—12:21 t.

El entierro del Sr. La Hoz ha sido presidido por el Sr. Marqués de la Habana. La concurrencia ha sido numerosa habiendo asistido los señores Alonso Castillo, Capdepon, Arce, Giron, Jovellar, Martinez Campos, Gamazo, Carvajal y otros.

Madrid 28.—1 t.

«El Imparcial» juzga el proyecto del Sr. Puigcerver, Ministro de Hacienda, respecto á las dehesas boyales ser equivalente á la venta de terrenos y aprovechamiento comun. Califica dicho proyecto de atrevido pero ingenioso medio para obtener grandes recursos, augurándole grandes dificultades.

Madrid 28.—1:11 t.

Ha causado grandísima impresion en Paris un folleto del Conde Chardorduy, aconsejando á los monárquicos franceses acepten sinceramente la República para salvar á la Francia de las intransigencias radicales.

Madrid 28.—2 t.

Coméntase el discurso de Lord Churchill afirmando que se ha retirado del Gabinete por oponerse al crédito de 31 millones que pedian los ministros de Guerra y Marina para las eventualidades de la guerra.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

